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DURANGO, DGO.
Siempre estaré con ustedes para

que puedan hacer realidad sus
anhelos, no dejen de soñar y
creer, les dijo el gobernador
Esteban Villegas Villarreal a
niños, niñas y adolescentes de
Casa Hogar DIF, con quienes
celebró las fiestas patrias, junto a
su esposa Marisol Rosso y todo el
Gabinete Estatal.

De forma única, sin protocolos y
cenas costosas, tal y como lo hizo
el año pasado, en su primer día
como gobernador, el mandatario
duranguense volvió a darle el
valor que merece su gente y en
esta ocasión, los pequeños de
Casa Hogar, vivieron una tarde de
risas, diversión y antojitos
mexicanos.

“Les quiero decir que hace un
año que entramos al gobierno,
siempre se estilaba una cena y
nosotros quitamos la cena
después del grito y nos fuimos a
los hospitales; hoy quisimos venir
aquí con ustedes”, mencionó
Esteban Villegas, al bailar y
cantar con los menores, a quienes
les reiteró su compromiso para

darle seguimiento al rescate de
este espacio en el que habitan y
que sigan siendo niños felices con
mejor calidad de vida.

La presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso, de igual manera
convivió con todos los
integrantes de Casa Hogar, donde
pasaron una tarde llena de amor
y mágicos momentos; se
caracterizaron y escenificaron el
Grito de Independencia. 

“Todos estos niños los llevamos
en el corazón, es por ellos que nos
levantamos día a día a
construirles un mejor Durango”,
expresó, tras destacar las
participaciones, vestuarios y de
cómo se prepararon los pequeños
con diferentes números artísticos
en alusión a este día festivo. 

A su vez, Rosso Rivera, hizo un
reconocimiento al patronato,
madrinas y padrinos de los niños,
así como el gabinete estatal, que
han trabajado como un gran
equipo este año de la
administración estatal,
principalmente todo el equipo de
Casa Hogar, que lo hace con amor
y mucho valor. 

Cabe mencionar que todos

acudieron a esta gran festividad
con atuendos muy mexicanos.

Cecilia Rodríguez Franco, de la
procuraduría de Protección de
Niñas, Niños y Adolescentes,
reconoció el trabajo incansable de
Marisol, así como del gobernador,
por realizar esta convivencia

brindando cariño y protección,
sobre todo, cuidando a su
crecimiento y educación, “es un
gobierno comprometido para
darle lo mejor a cada niña, niño y
adolescente”, recalcó. 

Cobijados de amor por el
Gobernador, Marisol y los

titulares de secretarias y
direcciones, las niñas y niños
dramatizaron los hechos más
relevantes de la historia de
México sobre la Independencia,
con vestuarios creativos y sobre
todo iluminados con sonrisas y
mucha alegría.

Esteban y Marisol celebran las fiestas
patrias con niños de Casa Hogar DIF
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal sale
este lunes a su segunda gira
internacional hacia Estados
Unidos, donde visitará Nueva
York, tendrá una participación en
materia de salud y
posteriormente viajará a Boston
a amarrar tratos con una empresa
que se instalaría en la comarca
lagunera, así lo informó en la
entrevista al propio mandatario.

Informó que viajará con el
equipo con el que viajó a China su
primer año internacional y "es
una agenda fuerte", tienen
actividades primordiales, la
primera de ella es participar el
martes 19 en una reunión
internacional en Nueva York,
denominada "Concordia", donde
será el único gobernador y
mexicano que participe con una
ponencia encaminada al tema de
salud, “el objetivo es ir a poner a
Durango en el ojo del mundo".

Posteriormente viajará a Boston,
“será la joya de la corona", porque

a través de esta reunión se van a
concretar acuerdos con una
empresa que ha pedido discreción
acerca de su identidad, porque
cotiza en la bolsa, pero que le
cambiaría el rostro a la comarca

lagunera, que es donde han
podido instalarse.

"Se espera cristalizar con ellos y
que ahí mismo hagan el anuncio",
para que Durango vea realidades
y que las giras que se están

haciendo están dejando
resultados positivos.

"Apenas estamos arrancando el
programa de giras
internacionales es la segunda,
pero también se tienen previstas

otras visitas como es el caso de
Francia, la India, que tienen
distintas fortalezas y que
Durango está en el mejor de los
momentos para que puedan
invertir", adelantó.

EVV inicia su segunda gira internacional hacia EU
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*Hospital del Parque
podría ir a
indemnización hasta
por 40 mdp,
correspondería
alrededor de un 1.1
mdp por cada víctima

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Para 80 familias duranguenses
se cumple prácticamente un año
de haber iniciado el calvario con
la meningitis micótica, un
desafío que recibió al actual
gobierno del estado y que a la
fecha ha cobrado la vida de 41
personas dejando 81 huérfanos,
30 de ellos celebrarán su primer
cumpleaños sin su madre.

A esta fecha existen los
procesos legales abiertos, ya hay
detenidos y ahora se prevé la
posibilidad de llegar a
indemnizaciones que
representarían hasta 40 millones
de pesos para el Hospital del
Parque que fue donde inició el
contagio.

Adicionalmente se creó una
comisión de atención que se ha
encargado de las necesidades
básicas de los menores en
orfandad, incluso permanece el
apoyo psicológico, igual que la
atención en lo básico, advirtió
David Payán, encargado de la
comisión de atención a víctimas
de meningitis.

En la entrevista el funcionario
expuso que en la perspectiva
social se han agotado todas las
posibilidades de apoyo para

estas personas que resultaron
afectados, desde dar atención
psicológica a las familias y a las
mismas sobrevivientes, así como
encargarse de temas de pañales
leche y hasta apoyo para
proyectos productivos a través
de los cuales sustentan a las
familias.

UN AÑO DE VIDA, BEBÉS EN
DUELO

"Ahora los niños están
cumpliendo su primer año de
vida y sus mamás no está, esto
ha sido un tema que se ha
atendido a través de diversos
apoyos emocionales a los
pequeños, porque de acuerdo a
lo que han dicho los psicólogos
aunque no conocieron a sus
madres, sí les faltó el vínculo con
ellas e inconscientemente tienen
un duelo y esto hace necesaria la
atención psicológica, como
estimulación temprana,
desarrollo motriz, entre otras
cosas, de lo cual están siendo
dotados desde centros
especializados del gobierno,
como es el caso del Centro de
Desarrollo Integral Infantil”, dijo
David Payán.

"Sí hay una afectación, que si
bien es cierto han ido superando
poco a poco, no deja de haber un
duelo abierto", anotó para
señalar que esto abarca a los
familiares de las afectadas, pero
también a las mujeres que
lograron sobrevivir. 

Admitió que existen cuando
menos cinco pacientes que se
encuentran en una situación
emocional difícil, pero que han
estado trabajando en sus
terapias.

Los costos de la atención social
han sido considerables, pues tan

solo en materia de pañales y
leche hasta el corte de julio se
invirtió una cantidad de un
millón 120 mil pesos, además de
que cerca de un millón de pesos
se invirtieron como apoyo a los
proyectos productivos de las
familias que tuvieron que hacer
una actividad para sostener a los
integrantes.

LA REPARACIÓN DEL DAÑO
Aunque esta comisión es ajena

a los procesos judiciales que se
llevan por parte de las
autoridades correspondientes,
se sabe que existen las personas
detenidas y que se enfrentan los
cargos de homicidio daños y
lesiones.

Sin embargo, también se sabe
que la ley prevé la reparación del
daño y que en el caso de los
hospitales más pequeños donde

hubo menos personas afectadas,
ya tienen avanzado estos
procesos.

De acuerdo a los cálculos que
se han hecho y a los avances que
se tienen, correspondería una
indemnización de un millón 100
mil pesos por víctima, por lo
cual el hospital más grande
considerado como "zona cero”
es donde se tendría una mayor
carga económica por enfrentar y
rebasaría los 40 millones de
pesos fácilmente.

Pero aclaró que esta
indemnización únicamente se
daría en el caso en que un juez
estuviera de acuerdo y que las
dos partes por voluntad propia
lo negociaran, incluso la
cantidad puede ser mayor o
puede ser menor de acuerdo a
los tratos individuales.

Un año de la meningitis

30 pequeños festejan su primer
cumpleaños en orfandad
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DURANGO, DGO.
“Que Toño Ochoa brinde

alimento diariamente en los
comedores comunitarios cambia
la vida de las familias en
automático”, expresó Esperanza
Alvarado Santillán, encargada del
Comedor Octavio Paz, donde 32
niñas, niños y sus papás
almuerzan y comen. 

Hay un gran impacto en la
población, afirmó, ya que a diario
ve familias más contentas y
fuertes. “La gente viene con todas
las ganas de comer, luego dicen
ya comimos y nos vamos felices a
la escuela o a trabajar”, relató. 

Ella lleva 17 años trabajando en
el DIF, pero ante el beneficio
generado con los comedores
comunitarios, considera que esta
labor es la “más bonita” que ha
realizado y por lo tanto la que
más orgullo le causa. 

De hecho, dijo, hay cinco
familias en espera de ser
incluidas, para el que no se
requiere nada más que solicitarlo,
y no dudó que con el impulso que
Toño Ochoa da a la eliminación de
la pobreza alimentaria, pronto
formen pronto parte del comedor. 

“Nutriendo Almas” es una
realidad pues “hay niños y niños
que aquí conocieron algunas
frutas y verduras, las madres de
familia manifiestan que ya están
tranquilas por tener alimento
seguro para sus hijos”, recalcó.

Con los comedores comunitarios,
mejora la vida de las familias 
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DURANGO, DGO.
La Escuela Preparatoria

Nocturna de la Universidad Juárez
del Estado de Durango ha visto
un aumento significativo en su
matrícula, pasando de poco más
de 300 alumnos a
aproximadamente 900 en tan
sólo cuatro años bajo la dirección
de Gerardo Cardosa Cháirez.

Esta alentadora cifra no es sólo
el resultado de un enfoque
académico riguroso. Cardosa
Chairez resalta la inclusión de
actividades artísticas, culturales y
deportivas como parte
fundamental del programa
educativo. Contrario a la

percepción de que la institución
sólo ofrece clases nocturnas,
ahora existen turnos matutinos,
vespertinos y semiescolarizados,
adaptándose a las necesidades de
los estudiantes.

"Lo que estamos ofreciendo va
más allá del currículo tradicional.
Desde teatro hasta beisbol, los
estudiantes tienen acceso a una
variedad de actividades que
fomentan su desarrollo integral",
señaló el director.

Un compromiso con la
excelencia académica también ha
sido clave para el crecimiento de
la escuela. "Recientemente, 25 de
nuestros profesores completaron
doctorados y 26 obtuvieron

maestrías. Esto nos permite
mantenernos actualizados y
ofrecer una enseñanza relevante
en tiempos cambiantes", afirmó
Cardosa Chairez.

Otro punto de orgullo es el curso
básico intermedio de inglés en

colaboración con la Escuela de
Lenguas. Se tiene en mente un
ambicioso proyecto de movilidad
que podría iniciar en 2024, dando
a los estudiantes la oportunidad
de conocer preparatorias en otras
regiones de México y

posiblemente del extranjero.
"Lo que ofrecemos en la Prepa

Nocturna es una educación
completa y moderna. Esto es lo
que atrae tanto a los alumnos
como a sus padres", concluyó el
director.

Preparatoria Nocturna triplica
su matrícula gracias a su
enfoque académico y cultural

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Aunque de a poco se ha sentido
la lluvia en Durango, sigue siendo

crítica a situación por la sequía,
perdiéndose cultivo temporal;
también se corre riesgo que el
cultivo de riego también se
pierda, así lo informó el regidor y
presidente de la Comisión de
Desarrollo Rural, Pedro Silerio

García.
“Las presas se reportan hasta en

un 20 por ciento de su capacidad,
hay que reconocer que la
capacidad de las presas está muy
por debajo de cuando fueron
construidas, derivado de este

bajo almacenamiento ya se está
suprimiendo el último riego”,
expresó.

Por último, el presidente de la
Comisión de Desarrollo Rural
señala que es reducir el número
de cultivos para el próximo ciclo

agrícola, esto con el objetivo
priorizar los alimentos con mayor
circulación y rentabilidad para el
productor, pero enfatizó que los
tres órdenes de gobierno deben
estar en alerta, pues el panorama
es muy difícil.

Presas se reportan hasta en
un 20 % de su capacidad
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Unión

Ganadera Regional de Durango
(UGRD), Rogelio Soto Ochoa
advirtió que la única salida al
problema que se tiene en el
campo es la lluvia. Si las cosas
continúan así, se perderá el 20
por ciento de hato ganadero, algo
así como 200 mil cabezas, aunque
están en riesgo hasta 400 mil.

Durango tiene prácticamente 12
meses en sequía y los pronósticos
no son halagüeños por parte de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), para tener humedad
suficiente, "ha habido agua en
algunos municipios, pero en otros
continúa seco, es como si
estuviéramos en la ciudad y
llueve en una calle sí y en la otra
no", expuso.

Por ejemplo, en el Mezquital, de
la comunidad de Candelaria y
hasta la parte de Huazamota sí ha
llovido y en El Salto hay una
región muy buena donde ha
llovido, pero es sierra, mientras la
zona Valle está seca y en forma
muy extrema.

MÁS DE 20 MIL RESES
MURIERON 

Expuso que el mes de julio lo
cerraron con un conteo de 18 mil
cabezas muertas, para agosto el
cierre fue de más de 20 mil
cabezas de ganado que habían
caído y siguen muriendo.

Los ganaderos comenzaron a
vender su ganado desde hace 22
días, desafortunadamente ni
siquiera se están haciendo
palpaciones y a veces se van
hembras preñadas.

En cuanto al precio, dijo que
hasta este momento se considera
decoroso no como se traía 26, 28
pesos el kilo de ganado en pie, sin
embargo, tampoco se está
malbaratando, aunque pudiera
pasar en los meses venideros.

SI NO LLUEVE...
"Si a lluvia no se presenta en

cantidades suficientes en este
mes de septiembre, estamos
hablando de algo crítico para el
mes de octubre, donde se advierte
que los fríos se presentan en
octubre y este frio va a terminar
por matar al ganado que no va a
tener condiciones corporales para
superarlo, pensamos que esto
terminaría con el 20 por ciento
del total del hato ganadero que
c o r r e s p o n d e r í a
aproximadamente 200 mil
cabezas, aunque se visualizan en
riesgo más de 400 mil
dependemos de las lluvias",
indicó para concluir. 

Hasta 20 % del hato ganadero se perdería 
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Más y mejores
obras en
Durango, con
Plataforma
Multitrámite

DURANGO, DGO.
Antes de que termine 2023,

Durango estará aún más a la
vanguardia en servicios digitales
con el lanzamiento de la
Plataforma Multitrámite de la
Dirección Municipal de Desarrollo
Urbano, para que la ciudadanía
solicite licencias desde cualquier
dispositivo con acceso a internet. 

Toño Ochoa informó que ya está
casi listo este instrumento
tecnológico que permitirá hacer
más eficientes los tiempos de
respuesta a los permisos, así
aumentará la cantidad y calidad
de obras, con mayor
transparencia.

Explicó que si algún proyecto
incumple con los requisitos del
Reglamento de Construcciones y
Desarrollo Urbano el sistema no
lo autorizará, por lo tanto habrá
mayor protección y orden. 

En el marco de la asamblea
mensual del Colegio de
Ingenieros Civiles del Estado,
Norma Miramontes Ayala,
directora municipal de Desarrollo
Urbano, destacó que la creación
de Plataforma Multitrámite es
una promesa más que cumple
Toño Ochoa.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

De acuerdo a la última encuesta
realizada en el interior de la
comunidad de Alcohólicos
Anónimos en el año 2020, el 81.3
por ciento de quienes asisten por
ayuda son hombres, mientras que
el 18.7 por ciento son mujeres y
solo el 1.7 por ciento son menores
de 21 años de edad, sin embargo

se sabe que la mayoría de los
consumidores de alcohol en los
últimos años son menores y
jóvenes.

Así lo señalaron integrantes del
grupo Alcohólicos Anónimos al
anunciar la 11a. semana Nacional
de Alcohólicos Anónimos para los
Jóvenes que se llevará a cabo este
martes 19 de septiembre.

Esta reunión es una jornada
intensa de información que se
hace a nivel nacional con la

finalidad de transmitir el mensaje
de alcohólicos anónimos a la
población juvenil y se llevará a
cabo del 18 al 24 de septiembre
del año en curso.

En la entrevista mencionaron
que contiene conferencias como:
La opinión del Médico, ¿quiénes
somos?, Rebeldía y Aceptación,
Jóvenes Futuro de AA.

La cita es el 19 de septiembre a
las 9:30 horas en el hotel
Casablanca.
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Jóvenes con alto consumo de alcohol, solo
1.7 % buscan ayuda

Refacciones
para autos
chinos ya están
en el mercado

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de Canaco, Nayeli

Victorino García informó que en
este momento ya están en el
mercado local, la refacciones para
vehículos chinos.

Señaló que se les había
manifestado la preocupación por
las refacciones de los vehículos
chinos que han sido fabricados
durante el año pasado y el actual
y que están circulando ya en las
calles de Durango, por ello, como
empresas hicieron las gestiones y
acuerdos comerciales necesarios
y ya se tienen las refacciones en
los comercios locales.

Se trata de vehículos que son
relativamente nuevos y por el
momento no han requerido
refacciones de esas marcas, sin
embargo, las empresas dedicadas
a este giro ya están preparadas, lo
que se está haciendo de manera
regular es que si se requiere
alguna refacción se pide y en un
día o unas horas llega a la
entidad.

Comentó que la calidad de esas
refacciones es buena, está dentro
de los estándares internacionales
clasificados con la letra A, que no
es tan duradera, sin embargo ya
están manejando las otras dos
calidades AA y AAA, que son de
mayor durabilidad.

Lo anterior no las hace
necesariamente más baratas que
las otras que están en el mercado,
apuntó.

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director de Desarrollo Social,

Jorge Herrera Castro comentó
que sigue trabajando en apoyo a
la economía de las familias
duranguenses, además de
gestionar convenios con
empresas para reducir costos.

"Estamos haciendo proyectos
de inclusión social donde vamos
a las colonias de más alta
marginación, acabamos de estar
en la Luz del Carmen vendiendo
huevo a bajo costo y así ayudar
a las familias de durango con la
economía, la idea es poder hacer
convenios con las empresas y
comerciantes que nos ha
ayudado, pero sobre todo llevar
apoyos y fortalecer el campo
para que estos productos y
reducir costos”, expresó.

Dijo también que las solicitudes
que más llegan a la dependencia
a su cargo es el tema de
pavimento y la creación de
nuevos comités vecinales que
luego se convertirán en comités
de obra para mejorar el servicio
vial de su colonia.

"Estamos realizando visitas
para la implementación de
paneles solares en el área rural
en tres comunidades para
cumplirlas al cien por ciento, no
puede llegar la luz eléctrica hasta
allá, pero si podemos poner
paneles solares que han sido
gratuitos para la ciudadanía”,
declaró.

Las comunidades beneficiadas
por estos paneles fueron Corral
de Barranco, San José de Arenales

y La Esperanza, además informó
que se ha incrementado la red de

luz eléctrica (CFE) en ocho
colonias de la capital.

Desarrollo Social sigue trabajando en
apoyo a la economía de las familias  
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DURANGO, DGO.

Los casos de acoso en el
transporte público son
alarmantes y han llegado a
niveles inaceptables, afirmó la
diputada Marisol Carrillo Quiroga
al hacer un llamado para que se
tomen medidas inmediatas y
efectivas para prevenir estas
situaciones que afectan a las
mujeres de Durango.

“Estamos viviendo una
gravedad en el transporte público
que afecta a las mujeres durante

sus desplazamientos diarios, las
cuales se ven obligadas a
enfrentar situaciones peligros o
incomodas”, puntualizó.

La legisladora consideró que
este tipo de situaciones afectan la
seguridad de las mujeres,
bienestar emocional y capacidad
de llevar una vida tranquila, por
lo que se deben tomar acciones
concretas por todas las partes
involucradas.

“No descansaremos hasta que se
vea un cambio, la seguridad de
las mujeres no debe ser ignorada
y postergada más tiempo”,

puntualizó frente a los
integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura.

De esta manera, refrendó su
compromiso de seguir luchando
y defendiendo a las mujeres, pero
sobre todo para fomentar la
cultura del respeto a través de la
educación y en su caso aplicando
sanciones contra los acosadores.

“No están solas en esta lucha,
las mujeres no se tocan”, señaló
al considerar que todas las
mujeres de Durango deben poder
salir a sus escuelas o trabajo, sin
miedo.

Alarmante acoso en transporte
público: Marisol Carrillo

DURANGO, DGO.
Es necesario que las

instituciones de salud y
educación promuevan programas
contundentes y trasversales para
prevenir el suicido y a la vez
brinden atención temprana a los
casos detectados, consideró la
diputada Susy Torrecillas Salazar
al realizar un pronunciamiento en
la sesión ordinaria.

“La detección de factores de
riesgo, el apoyo y seguimiento de
casos y programas de salud
mental son pieza clave para la
prevención del suicidio”, afirmó la
legisladora priista.

Por ello, convocó a la acción a
los integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura, para
impulsar desde el Congreso del
Estado normas que ayuden a la
prevención de este problema
silencioso que se ha convertido
en la segunda causa de muerte
entre los jóvenes de 14 a 29 años
de edad.

“Es necesario eliminar sus
estigmas y reconocerlo como un
problema complejo que
contempla varios aspectos, ya sea
sociales, psicológicos y
culturales”, señaló al hacer uso de
la máxima tribuna del Estado.

Agregó que los casos de suicidio
se presentan en todos lados,
desde el medio rural hasta las
zonas urbanas, por lo que se debe

tratar a fondo, ya que a la fecha
solo se realizan esfuerzos aislados
y es necesario realizar acciones
transversales.

En virtud de lo anterior, propuso
fortalecer el programa “VIVE” que

impulsa el gobierno del estado
para prevenir el suicidio.

De esta manera, también la
diputada Verónica Pérez Herreras
sumó para combatir este
problema y generar acciones que

brinden una esperanza en la
población, ya que es en Gómez
Palacio y Durango donde se
presentan los índices más altos.

Además, el diputado Londres
Botello Castro y Ofelia Rentería se

pronunciaron porque se destinen
mayores recursos para
tratamientos de salud mental y
tender una red seguridad para
quienes están atrapados en el
abismo de la desesperación.

Necesario acciones contundentes
para prevenir suicidio: Susy Torrecillas



DURANGO, DGO.

Otra obra para la seguridad
hídrica está en proceso en
Durango, ahora en la colonia
Palma Nueva, donde Toño Ochoa
informó que más de 450
habitantes por fin tendrán agua
suficiente y de calidad en sus
casas. 

Para la instalación de mil 472
metros lineales de tubería y 58
tomas domiciliarias, invirtieron
un millón 412 mil 696 pesos, que
se verán reflejados en una mejor
calidad de vida para los

habitantes de esta zona, precisó.
Este mes comenzaron los

trabajos que forman parte de los
esfuerzos para brindar servicios
de calidad a todos los habitantes,
comentó Rodolfo Corrujedo
Carrillo, director de Aguas del
Municipio de Durango (AMD).

La atención en Palma Nueva con
infraestructura nueva, forma
parte de la estrategia de Toño
Ochoa para la construcción,
rehabilitación y reposición de
líneas de agua potable y
alcantarillado en un gran número
de colonias, concluyó el director.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Cámara
Nacional de Desarrolladores de
Vivienda (Canadevi), Salvador
Chávez Molina manifestó que en
un acumulado, se tienen insumos
para construcción 25 por ciento
más caros que el año pasado.

"Hicimos un análisis en el

comportamiento de los precios de
los insumos para la construcción
y están ligados muchos de ellos a
los costos del dólar... a partir de
marzo-abril empezó una
disminución, pero hace un par de
meses se alcanzó un punto de
inflexión y nuevamente están al
alza, tenemos incremento
acumulado enero del 2022, a
septiembre del año en curso de
un 25 por ciento en el promedio
de todos los materiales de

construcción", expuso el
entrevistado.

Expuso que, sin embargo, las
incidencias no se reflejan al final
en el costo de la vivienda, ya que
los constructores han absorbido
muchos de estos encarecimientos
y los costos de las viviendas se
han elevado que están cerca de
un 17 por ciento.

Manifestó que se está dando un
fenómeno donde las viviendas
usadas son más caras que las

viviendas nuevas, debido a
algunas circunstancias que a
veces no hacen sencilla la
obtención de un crédito en
FOVISSSTE o INFONAVIT.

Indicó que la vivienda más
barata que se puede encontrar
nueva en este momento ronda en
los 430 mil pesos y se trata
generalmente de viviendas
verticales, con todos los servicios;
se atiende a un segmento de la
población muy pegado al salario

mínimo.
De acuerdo a publicaciones que

hacen INFONAVIT, igual
FOVISSSTE el costo anual total
por una vivienda para
trabajadores de bajos ingresos es
la opción más viable que tienen,
incluso hablando de créditos
bancarios, pero cuando ya se
exceden tres salarios mínimos el
crédito se encarece y se equipara
o rebasa lo que puede conseguir
un banco.

25 % más caros los
materiales de construcción

Más colonias con agua
potable en sus casas

UJED realiza Congreso de Vinculación
Internacional 

DURANGO, DGO.
Desde 2019 la Universidad

Juárez del Estado de Durango
(UJED) forma parte del Consejo
del Organismo de
Implementación de la Agenda
2023 Durango, por lo que se ha
unido al esfuerzo global para
implementar los Objetivos de
Desarrollo Sostenible (ODS) de la
ONU, a través de la realización
del Congreso de Vinculación
Internacional los días 13 y 14 de
septiembre. Este congreso, que
se efectuó en su primera edición,
fue promovido por la Dirección
de Vinculación y Extensión
Universitaria (VYDE) de la UJED,
en alianza con el grupo
disciplinar 0066-UJED.

Una de las principales
presentaciones fue el manual
“170 acciones universitarias para
transformar nuestro mundo”. El
evento, que se realizó tanto
presencial como virtualmente,
buscó reunir a investigadores,
académicos, estudiantes,
representantes empresariales,
gubernamentales y de la
sociedad civil.

Emilio Piz Rosas, director de
Vinculación, expresó su gratitud
al rector Rubén Solís Ríos por su
apoyo a la iniciativa. Por su
parte, el secretario general de la
UJED, Julio Gerardo Lozoya Vélez,
al hablar a nombre del guía
universitario reiteró la
importancia crucial de las

instituciones educativas en la
consecución de los 17 ODS.
Resaltó la participación de los
estudiantes como agentes de
cambio que contribuyan en la
elaboración y ejecución de
proyectos de gran impacto en la
comunidad.

En el congreso, Piz Rosas resaltó
la diversidad de participantes,
provenientes de distintas
regiones y países, como Pinar del
Río y Granada, España;
Cienfuegos, Santiago y La
Habana, Cuba; Guatemala;
Ciudad de México, Yucatán,
Veracruz, Los Mochis, en el país;
y El Salto, Pueblo Nuevo; Vicente
Guerrero y Gómez Palacio, dentro
del territorio estatal, entre otros
que evidencian el compromiso
colectivo hacia un desarrollo más
sostenible.

Entre las autoridades presentes

se encontraban el secretario
técnico de la rectoría, Jesús
Sotelo Asef y el director
institucional de Posgrado de la
UJED, Jaime Fernández
Escárzaga, así como directores de
las distintas unidades
académicas e institutos de la
UJED. El director del COCyTED,
José Betancourt Hernández; el
director de Planeación,
Seguimiento y Evaluación de la
Coordinación General de Gestión
gubernamental del estado de
Durango, Heriberto Villarreal
Flores; Javier Isidro López,
representante de Growing Up
Foundation; Francisco Javier
Ibarra Guel, subsecretario de
educación media superior y
superior de la SEED; y Silvia
Guadalupe Martínez Cabello, del
Instituto Politécnico Nacional,
entre otros.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar

espacios más seguros para
clientes y personal de los
negocios que operan en Gómez
Palacio, la Dirección de Protección
Civil exhorta a comercios de
todos los giros a mantenerse
actualizados y cumplir con el
Protocolo de Medidas de
Seguridad de acuerdo a la
normativa vigente.

Santiago Rodríguez Chávez,
titular de la dependencia, señaló
que, por indicaciones de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, permanentemente se
llevan a cabo visitas a comercios
de todos los giros, para
corroborar que trabajen bajo la
normativa de Protección Civil,
con el fin de disminuir las
probabilidades de que ocurra
algún accidente, sobre todo si
estos pudieran haberse evitado.

Además de los esfuerzos de
Protección Civil, Rodríguez
Chávez indicó que es de suma

importancia que los dueños de
establecimientos pongan
atención, revisando de manera
continua aspectos como el
cableado eléctrico y así evitar
incidentes provocados por el mal
estado de los mismos.

En el mismo sentido, el
funcionario indicó que se debe
verificar que las cargas en las
instalaciones eléctricas
correspondan a la preparación de
los inmuebles, pues ello también
es fuente constante de
cortocircuitos o calentamientos
que derivan en incendios.

Finalmente, Rodríguez Chávez,
comentó que el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de la
dirección a su cargo, está siempre
en estado de alerta para atender
de manera oportuna cualquier
llamado de la población y destacó
que gracias al equipamiento que
recientemente recibieron,
producto de donativos
provenientes de la iniciativa
privada, hoy cuentan con mejores
herramientas para hacerlo.

Protección Civil
pide a negocios
cumplir con normas
de seguridad
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de cultivar el

orgullo patriótico y reforzar el
sentido de identidad y unidad
nacional en las familias
gomezpalatinas, la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
encabezó el desfile cívico-militar
en conmemoración 213
aniversario del Inicio de la lucha
de Independencia. Evento con el
cual el Ayuntamiento da por
terminados los festejos del 2023
para celebrar tan importante
hecho histórico de México.

Acompañaron a la presidenta
municipal el General Brigadier
Diplomado de Estado Mayor
Héctor Jiménez Báez,
comandante del Mando Único
Espacial Laguna; el coronel de
Infantería, Diplomado de Estado
Mayor Fernando Rosas Clemente,
comandante del 72 Batallón de
Infantería, y otros distinguidos
invitados del ámbito militar, de
seguridad y gubernamental de La
Laguna de Durango. 

El emotivo desfile partió en
punto de las 11:00 horas del

parque Morelos y contó con  la
participación de más de dos mil
personas, entre estudiantes de
todos los niveles educativos;
elementos del Ejército Mexicano,
Guardia Nacional, Policía
Metropolitana, Estatal y
Municipal; Protección Civil, Cruz
Roja, Tránsito y Vialidad; Casa
Club de la Tercera Edad de DIF;
Pentatlón Deportivo Militarizado
Universitario; Asociación de
Charros de La Laguna; Banda de
Guerra de Ex-Alumnos del
Instituto 18 de Marzo y la
Representación Histórica del
Grito de Independencia.

Al pasar frente a la presidencia
municipal, los participantes
recibieron un saludo de la
alcaldesa, funcionaros del
Ayuntamiento y representantes
de las fuerzas castrenses. 

Este desfile es un tributo
nuestra historia, además rinde
homenaje a los héroes que
lucharon por la Independencia de
México y en la cual destaca el
papel de las Fuerzas Armadas en
la defensa de la nación.

Durante el evento destacó la
presencia de numerosas familias
gomezpalatinas, especialmente
de los niños más pequeños, que
siguieron con asombro y atención
cada detalle del desfile.

Gomezpalatinos
disfrutan del desfile
de Independencia 
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-Grupos de danza
folclórica y agrupaciones
de mariachis engalanaron
colorido desfile por la
avenida principal del
centro histórico 

Texto y Fotos: Geraldo
Rosales
DURANGO, DGO.
Con un colorido y mexicanismo

desfile por la avenida principal
del centro histórico, el Instituto
de Cultura del Estado de Durango
(ICED), a través de la Escuela de la
Música Mexicana (ESMUMEX),
inauguró el XIX Festival del
Mariachi, su Charrería y su Danza
en el marco del Día de la
Independencia. 

Miles de duranguenses
acudieron al centro histórico para
ser testigos de la música y los
coloridos vestuarios de grupos de
danza folclórica de los estados de
Durango, Cocula, Jalisco y Tepic,
Nayarit, acompañados de
mariachis de los estados de
Morelia, Michoacán; Ojo Caliente,
Zacatecas y Durango, entre otros.

Al término del desfile
comenzaron las galas de mariachi
en el Corredor Constitución con la
participación del Mariachi Juvenil
Raíces de Mi Tierra, Femenil
Flores de Chihuahua,
Monumental Quevedeño de Tepic,
Nayarit; Pueblo Nuevo, Fletes de
Cocula Jalisco, Internacional
Durango y Mariachi de América
de don Jesús Rodríguez de Hijar.

Al mismo tiempo los teatros
Victoria y Ricardo Castro iniciaron
con las galas de danza, en la que
los grupos de danza folclórica
Tlajtoani, folclórico infantil y

juvenil Itzae, folclórico Xixe,
folclórico Xocoyotzin, folclórico
infantil y juvenil de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, de la Fundación
DOWNdo amor, el folclórico UTD,
entre otras, dieron cátedra de su
profesionalismo en esta disciplina
de magia y tradición.

Esta gran fiesta presentó un
programa rico en actividades que
fortalecieron las costumbres
culturales alusivas al folclore
nacional, tales como conciertos,
charreadas, galas de mariachi y
danza; entre los invitados
estuvieron Lilia Santaella Abud,
fundadora y directora de la
Esmumex; Francisco Pérez Meza,
director del ICED y Lauro Arce
Gallegos, director de  Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos.

Duranguenses disfrutaron del Festival
del Mariachi, su Charrería y su Danza
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DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado
de Durango, a través de su
Dirección de Difusión Cultural,
llevará a cabo la tercera Muestra
Interinstitucional Universitaria de
Teatro, que inicia el 18 de
septiembre. Esta edición se
dedica al tema de la salud mental,
dada la preocupación por los
crecientes casos de suicidio en el
estado de Durango.

Aunque el evento está abierto al
público en general, la muestra
tiene un enfoque especial hacia el
público joven. Se llevarán a cabo
funciones del 18 al 24 de
septiembre, presentando
diferentes obras tanto en el
Auditorio Universitario como en
diversas unidades académicas de
la UJED. La entrada es libre para
todas las funciones.

Igal Ochoa Rodríguez,
coordinador del proyecto,

subrayó que la intención es
fomentar la reflexión entre los
jóvenes sobre los temas de salud
mental. Además, con esta
iniciativa se busca llevar el teatro
más allá de los escenarios
tradicionales y llegar a espacios
alternativos, como las escuelas y
facultades de la propia UJED.

La programación incluye las
siguientes obras en el Auditorio
Universitario:

• 18 de septiembre, 19:00:
“Evocaciones dominicales desde
la pecera”.

• 19 de septiembre, 19:00:
“Desaparecidos”.

• 20 de septiembre, 19:00:
“Póstumo”.

• 21 de septiembre, 19:00:
“La conjugación del ser”.

• 22 de septiembre, 19:00:
“El hombre de la rata”.

• 23 de septiembre, 19:00:
“Máscaras o de cómo perderse en
una ficción”.

• 24 de septiembre, 16:00:

“Importa madres su salud” y a las
19:00: “El abismo de la locura”.

Y para las unidades académicas
universitarias:

• 18 de septiembre, 11:00
en la Preparatoria Diurna: “El
abismo de la locura”.

• 19 de septiembre, 11:00
y 18:00 en la Facultad de
Enfermería: “Jardinería humana”.

• 20 de septiembre, 11:00
y 18:00 en el Colegio de Ciencias
y Humanidades: “El abismo de la
locura”.

• 21 de septiembre, 11:00
en la Facultad de Odontología:
“Nunca más”.

• 22 de septiembre, 11:00
en la Facultad de Derecho y
Ciencias Políticas: “La mujer que
amaba demasiado”.

Con esta muestra, la UJED
reafirma su compromiso con la
sociedad al utilizar el arte como
medio de expresión y reflexión
para abordar temas de relevancia
y actualidad.

Tercera Muestra Interinstitucional Universitaria
de Teatro enfocada en la salud mental
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-Este lunes inicia el
Festival Titirango 2023
en su segunda emisión 
Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Los títeres se han convertido en

parte de nuestras vidas, quienes
crecimos con esta cultura (porque
así se considera) recordamos la
imagen de algunos titiriteros que
movían sus hilos para darle vida
a las llamadas marionetas, otros
montaban un pequeño teatro y
nos contaban historias con dos o
tres muñecos que nos hacían
volar la imaginación. 

Hoy en día sigue siendo una
expresión tan importante de
carácter artístico, las nuevas
compañías de títeres han logrado
incrementar el número de
espectadores, pues presentan
espectáculos para niños y adultos
de manea más creativa teniendo
a la mano más elementos para
poder hasta crear títeres más
modernos, pero con el mismo
sentimiento de contar historias.

Teteutzín es una compañía que
sigue creyendo que en la magia
de los títeres está el mensaje para
seguir tocando los corazones de
los niños y adultos, está
integrada por personas que
siguen creyendo que el títere es
una forma para llegar al corazón
de los niños y adultos y se enfoca
a las artes escénicas a través de la
narración y el teatro de títeres.

Esta compañía está dirigida por
el colombiano más duranguense,
Miguel Rodríguez y Perla Mapula,
la duranguense más colombiana
porque para amar y para ser
hacer felices a los niños a través
de las artes escénicas (más vivas
que nunca), no existe
nacionalidad ni fronteras, es
propio amor quien “mueve los
hilos”. 

INICIA EL FESTIVAL
TITIRANGO 2023

Este lunes inicia el Festival
Titirango 2023, el evento más
importante de teatro escénico de
títeres, del 18 al 22 de septiembre
y que reunirá en su segunda
emisión a las compañías más
importantes a nivel internacional
como Baúl Teatro AC, Jaime
Florentino Marionetas,
Guitopeya, el Club del Retazo
Loco y por supuesto los

anfitriones, Teteutzín Artes Vivas,
todos ellos de distintos lugares
precedentes de Monterrey,
Hermosillo, Durango y Colombia.    

Titirango 2023 inicia este lunes
18 de septiembre con la función
de teatro “Títeres de Cachi
Cachiporra” a cargo de la
Compañía Baúl Teatro AC, bajo la
dirección de César Tavera, quien
habrá de impartir dos talleres-
laboratorios de elaboración de
cajas misteriosas; el primero de
ellos, de corte virtual, del 13 al 15
de septiembre y el segundo, del
18 al 22 de septiembre en modo
presencial, en el centro Teteutzín
ubicado en calle Felipe Ángeles
402, colonia J Guadalupe
Aguilera.

Para el martes 19 de septiembre
se presenta la función de
“Cuentacuentos, títeres y música
en vivo” a cargo de la Compañía
Guitopeya y para el miércoles 20
hará lo  propio la compañía
Teteutzín Artes Vivas México-
Colombia, con “Ensalada de
pasión, amores y otros sazones”.

Las actividades del jueves 21
estarán a cargo a cargo de Jaime
Florentino Compañía de Títeres,
provenientes de Hermosillo,
Sonora, quien presentará un

show de marionetas. Finalmente,
el festival cerrará el viernes 22 de
septiembre con la muestra de
cajas misteriosas a las 19:00
horas en el corredor Constitución,
justo al lado de catedral. 

Este extraordinario festival
llegará también por las mañanas
a las escuelas donde los niños
conocerán la experiencia de las
artes escénicas en esta modalidad
y por la tarde, las funciones
principales tendrán como sede el
Centro Revueltas (Core), ubicado
en la calle Independencia 110
zona centro, durante cuatro días
a las 19:00 horas teniendo un
costo de recuperación.

Cabe señalar que este festival se
realiza con apoyo del Instituto de
Cultura del Estado de Durango
(ICED), a través del programa de
Creadores Escénicos con
Trayectoria 2021-2024, del
Sistema de Apoyos a la Creación
y Proyectos Culturales (SACPC). 

Informes al WhatsApp
6181010698 o visita las redes
sociales: 

Instagram: @teteutzinav /
@titirango.festival

Tiktok: @teteutzinav   
Facebook: Teteutzinartesvivas /

Titirangodgo

Teteutzín y la magia de los títeres
toca los corazones de los niños y
adultos 
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Medio Maratón a
Campo Traviesa
Metates 2023, reunió a
los corredores
duranguenses 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Medio Maratón a Campo

Traviesa Metates 2023 ha llegado
a su fin, dejando tras de sí una
emocionante jornada llena de
desafíos y logros deportivos. En
esta décima edición, los
corredores demostraron su
pasión y dedicación en la pista,
superando obstáculos naturales y
desafiando sus límites.

ELLAS 
En la categoría Juvenil Femenil

de 21K, María D. Soto de la Cruz
se alzó como la ganadora con un
tiempo preliminar de 2 horas, 16
minutos y 2.2 segundos. Su
tenacidad y determinación la
llevaron a la victoria en una
competencia exigente.

El podio de la categoría Libre
Femenil de 21K estuvo
compuesto por Daniela García
Vélez, quien se coronó en el
primer lugar con un
impresionante tiempo de 1 hora,
23 minutos y 32.7 segundos. Le
siguió de cerca Natalia Casas
Gallegos en el segundo lugar y
Dorcas Jeruto Kangogo en el
tercero.

La categoría Submaster Femenil

de 21K fue testigo de la victoria
de Francisca Cervantes González,
quien cruzó la meta en 1 hora, 50
minutos y 52.7 segundos. Le
acompañaron en el podio Ana
Gabriela Herrera Favela y Karla
Elizabeth Talamantes Martínez.

Angy Chavira Alemán se
destacó en la categoría Master
Femenil de 21K, logrando el
primer lugar con un tiempo de 1
hora, 39 minutos y 32.7
segundos. Karla Daniela Garza
Ramírez y Donahi Mora Saravia

completaron el podio en esta
emocionante categoría.

La categoría Veteranos Femenil
de 21K presenció la victoria de
Ana Margarita Ramos Sotelo,
quien completó la carrera en 1
hora, 45 minutos y 52.5

segundos. Isabel López Ordaz y
Tania B. Alarcón Henao se
destacaron en el segundo y tercer
lugar, respectivamente.

En la categoría Veteranos Plus
Femenil de 21K, Manuela
Gallegos Sifuentes se coronó
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campeona con un tiempo de 2
horas, 2 minutos y 24.4
segundos. Luz María López
Ibáñez y María Estela Martínez
Martínez completaron el podio en
esta desafiante categoría.

ELLOS 
En la categoría Juvenil Varonil

de 21K, Santiago Aguilar Cabada
se destacó como ganador con un
tiempo de 1 hora, 23 minutos y
26.1 segundos. Alfredo Soto
Caldera y Fernando Manuel
Fernández Martínez también
realizaron un excelente
desempeño.

La categoría Libre Varonil de
21K fue liderada por Bonyface
Kaplagat Kangogo, quien logró el
primer lugar con un
impresionante tiempo de 1 hora,
13 minutos y 29.9 segundos. Juan
Carlos Carvajal Meza y Humberto
G. Mata García completaron el
podio en esta emocionante
categoría.

La categoría Submaster Varonil
de 21K presenció la victoria de
Leandro Minora Ramos, quien
cruzó la meta en 1 hora, 17
minutos y 32.8 segundos.
Fernando Medel González y
Víctor Rivera también
demostraron su habilidad en esta
competencia.

En la categoría Master Varonil
de 21K, Eduardo Ivanir Calderón
Nevárez se destacó como ganador
con un tiempo de 1 hora, 25
minutos y 53.3 segundos. Ángel
de la Rosa Torres y Juan Antonio

Loera Rodríguez también
realizaron un gran esfuerzo en
esta categoría.

La categoría Veteranos Varonil
de 21K fue testigo de la victoria
de Julián Betancourt V., quien
completó la carrera en 1 hora, 29
minutos y 47.3 segundos. Jesús
Morales Arévalo y Jesús
Montelongo Martínez también
lograron destacarse en esta
competencia.

Por último, en la categoría
Veteranos Plus Varonil de 21K,
Rito Hernández Meléndez se
coronó campeón con un tiempo
de 1 hora, 43 minutos y 59.1
segundos. Santiago Soto García y
Hipólito Velázquez Frías también
realizaron un destacado
desempeño en esta emocionante
categoría.
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Durango destacada
como una gran sede
del Nacional de
Ascenso de Handball
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Feria Nacional Durango
(Fenadu) fue el epicentro de la
emoción y la competitividad
durante el Campeonato Nacional
de Ascenso de Handball, un
evento que ha dejado huella en la
memoria de los amantes de este
deporte. Con la participación de
equipos provenientes de diversas
partes del país, esta competición
se destacó por su nivel de juego y

la pasión que cada equipo mostró
en la cancha. Durango se
convirtió en la digna sede de este
emocionante torneo.

JORNADA FINAL
En la última jornada del torneo,

la rama varonil nos brindó
emocionantes encuentros que
mantuvieron a los espectadores
al borde de sus asientos. Nayarit
se coronó campeón al vencer a
San Luis Potosí en un disputado
partido que finalizó 22-20. Por su
parte, la Ciudad de México se alzó
con la victoria ante Durango con
un marcador de 30-25. La
intensidad y la entrega de los
jugadores en cada lance dejaron
claro por qué el handball es un
deporte tan apasionante.

LAS CHICAS 
En la rama femenil, Querétaro

demostró su destreza al ganar 20-
12 a Guerrero, mientras que
Durango hizo vibrar al público
local al vencer a la UNAM por un
ajustado marcador de 17-16.
Estos emocionantes partidos
dejaron constancia de la calidad
y competitividad de los equipos
participantes.

GRAN EVENTO
La culminación del torneo fue

un momento de celebración y
reconocimiento a los talentosos
atletas que lo hicieron posible. La
ceremonia de premiación contó
con la presencia de destacadas
personalidades, incluyendo al
director del Instituto Estatal del
Deporte, César Omar Cárdenas

Reyes, y a Griselda Burone,
presidenta de la Asociación
Estatal de Handball. Además,
Mario García, jefe de árbitros de
la Federación, Rubén Ontiveros
Palacio, subdirector del IED y
Marco Carreón, subdirector de
infraestructura del propio IED, se
sumaron a la celebración.

CAMPEONES 
Los campeones de esta

competición se alzaron con
orgullo, reflejando el arduo
trabajo y la dedicación que
pusieron en cada partido. En la
rama varonil, Nayarit se coronó
como campeón, mientras que la
Ciudad de México ocupó el
segundo lugar y Guanajuato
quedó en el tercer puesto. En la
rama femenil, el equipo

victorioso fue Querétaro, seguido
por el Politécnico Nacional en el
segundo lugar, y las anfitrionas
de Durango se ubicaron en la
tercera posición.

EXITOSO
Este Campeonato Nacional de

Ascenso de Handball no solo fue
un espacio para la competición
deportiva, sino también un
testimonio del espíritu de
superación y la pasión por el
handball que se vive en Durango
y en todo México. Con la
satisfacción de haber sido parte
de este emocionante torneo, los
equipos regresan a sus lugares de
origen con la certeza de que el
handball sigue creciendo y
dejando huella en cada rincón del
país. 
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Una trayectoria
legendaria en el
voleibol del ITD

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Instituto Tecnológico de
Durango (ITD) fue testigo de un
emotivo homenaje el viernes 15
de septiembre, cuando los
integrantes del Comité de
Alumnos y Exalumnos
Voleibolistas se reunieron para
rendir tributo a una figura icónica
en el mundo del voleibol: el
Ingeniero Jesús Ramón Gerardo
Moreno, cariñosamente conocido
como "Tity". El evento estuvo
marcado por la emocionante
develación de una placa en la
Cancha de Vóleibol de Playa de la
institución, que ahora lleva su
nombre en reconocimiento a su
incansable labor como promotor
y entrenador durante más de 30
años en el ITD.

HOMENAJE
El homenaje se llevó a cabo en

presencia de amigos y familiares
de "Tity", quienes se unieron a
esta celebración para honrar su
dedicación y compromiso con el
voleibol. Además, contó con la
destacada participación de las
autoridades del Tecnológico,
encabezadas por el subdirector de
planeación y vinculación, Raúl

Velázquez Ventura, quien, en
nombre del director Guillermo de
Anda Rodríguez, expresó
felicitaciones y reconocimiento
por la invaluable contribución de
"Tity" al desarrollo deportivo en
la institución.

EL TITY
Jesús Ramón Gerardo Moreno,

originario de Mazatlán, Sin.,
inició sus estudios de Ingeniería
Electrónica en el Tecno en 1977.
Durante su etapa estudiantil,
formó parte de la selección de
voleibol del ITD, logrando el
Campeonato Nacional
Intertecnológico en 1978, que se
celebró en el IT Querétaro. Este
logro marcó el inicio de una

HHoommeennaajjee  aall   ""TTiitt yy""
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trayectoria que dejaría huella en
el voleibol duranguense.

SU CARRERA
Su carrera como entrenador

comenzó en 1988, cuando asumió
la dirección de la selección de
voleibol de Durango,
participando en campeonatos de
primera fuerza y en los Eventos
Nacionales de los Trabajadores
(INDET) en Oaxtepec, Mor., hasta
1998. Durante este período, logró
tres subcampeonatos al dirigir a
la selección nacional de
trabajadores de voleibol femenil
en eventos internacionales
celebrados en México en 1990, así
como en Cataluña, España, en
1993 y 2019.

GRAN PROMOTOR
En 1990, "Tity" se unió como

promotor de voleibol varonil en el
ITD, respondiendo a la invitación
del entonces director, Héctor
Arreola Soria, y el subdirector,
Francisco Ruvalcaba González. Su
labor como entrenador no pasó
desapercibida, destacando en
eventos como la Universidad
Nacional de 1988, donde el ITD
obtuvo el segundo puesto en el
medallero.

FIGURA
En los Eventos Nacionales

Deportivos del Tecnológico
Nacional de México, "Tity" guio a
los jugadores en la rama varonil,
logrando cuatro subcampeonatos

nacionales y dos terceros lugares.
En 2013, asumió la promotoría de
voleibol de la rama femenil en el
ITD, donde cosechó dos
campeonatos nacionales y un
tercer lugar.

En la actualidad, Jesús Ramón
Gerardo Moreno se encuentra a
cargo del voleibol de playa y sala
en ambas ramas y se prepara
incansablemente para el LXV
Evento Nacional Deportivo del
TecNM, que se llevará a cabo en
octubre en el ITD. Su legado
perdurará como un ejemplo de
pasión, dedicación y excelencia
en el mundo del voleibol,
inspirando a las generaciones
futuras de deportistas en
Durango y más allá.



La Ciudad de México será la
joya de la corona en las
elecciones del 2024, es por eso
que ha iniciado la fiebre de
destapes, bajas, altas,
negociaciones y todo lo que
implica un proceso electoral
que sigue muy adelantado.

Por parte de Morena ya se
han registrado las primeras
bajas. El antes todopoderoso
coordinador del partido
guinda en la Cámara de
Senadores, Ricardo Monreal,
vio que la “intriga palaciega”
de la que fue objeto le siguió
cobrando factura y los
morenistas no le compraron lo
del hijo pródigo que vuelve al
ruedo. Las encuestas que lo
mandaron casi al último lugar
en sus aspiraciones
presidenciales mataron sus
anhelos para la Ciudad de
México. Debe reconocérsele, sin embargo,
la claridad y autocrítica que hizo después
del proceso para elegir a la dueña del
bastón de (yo te) mando por parte de
Andrés Manuel López Obrador. No quiso
repetir una nueva humillación ni ser parte
de una simulación. A su juicio, él no tenía
nada que hacer ante Omar García
Harfuch, corcholatita de Claudia
Sheinbaum.

Por supuesto, falta ver que Clara
Brugada, quien renunció a su posición
como alcaldesa de Iztapalapa, se
conforme. No ha estado tantos años
deseando ser la candidata de Morena
como para que ahora le salgan con que “a
Clarita la bolsearon”.

Pero mientras Monreal se baja, otros se
suben como el gobernador de Morelos
Cuauhtémoc Blanco quien deja por
sentado que el cinismo es el virus que le
pega a los políticos con más fuerza. El
exfutbolista sólo ha dejado como legado
en Morelos la destrucción, la corrupción y
la inseguridad. La única buena noticia en
todo esto sería que los habitantes de la
entidad por fin se desharían de él.
También alzó la mano Mario Delgado. Se
sabe que la oposición ya puso veladoras
al Santo Niño de Atocha, a San Judas Tadeo
y a toda la corte celestial para que él
decida jugar y gane la candidatura, pues,
si él va, seguro la victoria será para el
Frente Amplio.

Hablando de la acera de enfrente,
tampoco cantan mal las rancheras y la
tienen más difícil, porque, aunque Morena
dijo que la elección de su abanderado
sería por dedazo, es decir, encuesta, en el
Frente todavía no saben qué proceso
seguirán. Por propuestas no paran.

Algunos quieren recolección de firmas y
foros, otros piden encuestas y uno más
que se repita el método de la presidencial.

Prácticamente todos los alcaldes de
oposición quieren ser los abanderados de
la oposición. Lía Limón, de Álvaro
Obregón; Adrián Rubalcava, de
Cuajimalpa; Santiago Taboada, de Benito
Juárez; Sandra Cuevas, de Cuauhtémoc. Si
todos renuncian a sus cargos para entrar
al proceso interno que defina el Frente la
pregunta será ¿quién se quedará a
gobernar? ¿No podrían ponerse de
acuerdo antes y así evitar una desbandada
de funcionarios?

A esos nombres se les suman la panista
Kenia López, el perredista Luis Espinosa
Cházaro y algunos que dicen que por
parte del PRI se agregaría Enrique de la
Madrid. La lista sigue y vaya que es
amplia, pero esta columna tiene límite de
palabras.

Muchos consideran que tienen
oportunidades, otros se adhieren para
obtener visibilidad y algún puesto futuro.
Varios de ellos incluso han tapizado la
ciudad con espectaculares en donde
utilizan el viejo truco de promocionar
“portadas” y “entrevistas” de revistas
inexistentes. Todos quieren salir en la foto.
Para saber la utilidad de este mecanismo
de propaganda, deberían preguntarle al
exsecretario de Gobernación, Adán
Augusto López, si le sirvió de algo. Al final,
nuevamente las víctimas directas de estos
procesos electorales son los ciudadanos,
que ven cómo los trámites se detienen, los
funcionarios se distraen y todo se paraliza
en las dependencias porque primero está
la política.
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Ya no hay pandemia pero el coronavirus
sigue provocando grandes contagios. En
España y en Reino Unido, las autoridades
sanitarias han adelantado su campaña de
vacunación antiCovid,  de octubre a
septiembre, ante la ola de casos; y en
otros países, toman decisiones
apresuradas por las crecientes infecciones
y reinfecciones por el virus.

Hasta el pasado 5 de septiembre,
la Organización Mundial de la Salud (OMS)
notificó 770 millones 437 mil 327 casos de
contagios por coronavirus; en cuanto a
fallecimientos, un total de 6 millones 956
mil 900  personas.

De las vacunas contra el
coronavirus, el organismo de la salud,
indica que han sido suministradas un
total de 13 mil 500 millones 135 mil 157
dosis. No hay un esquema de
inmunización homogéneo a nivel mundial
porque hay países que han colocado
cuatro dosis; otros tres y algunos solo dos
o bien inclusive una  sola pauta vacunal
como sucede en África.

De acuerdo con la información
proporcionada por la OMS,  la región del
mundo con mayores contagiados por
Covid-19 es Europa con 275 millones 987
mil 083 casos a pesar de que es el
continente que más se ha vacunado; en
contraste: en África se han contagiado 9
millones 547 mil 278 personas y
paradojas de la vida es el continente con
menos vacunas antiCovid puestas.

Por países, las cifras más
recientes, señalan a Estados Unidos con el
mayor número de contagios: 103 millones
436 mil 829 personas; le sigue China, que
a pesar de la numerosa población ha
logrado contener su esparcimiento y los
diversos focos han infectado a 99 millones
306 mil 563 personas.

Es el mismo caso de India, que es
ya el país más poblado del mundo y que,
sin embargo, solo se han enfermado de
coronavirus 44 millones 997 mil 326
personas.

De los países europeos son
Francia, Alemania, Italia y Reino Unido los
que tienen a la mayor parte de la
población que ya contrajo el virus con: 38
millones 997 mil 490 personas; 38
millones 437 mil 756 personas y 25
millones 955 mil 703  personas,
respectivamente.

En cuanto a los fallecimientos, se
llega a septiembre  con el continente
americano registrando el mayor número
de muertos por coronavirus con 2
millones 958 mil 886 personas; le sigue
Europa con 2 millones 247 mil 711
personas y nuevamente destaca la
peculiaridad de África, es el continente
con menos fallecidos por coronavirus con

175 mil 425 personas.  Por países, EU es el
más afectado de todos a nivel mundial
con un millón 127 mil 152 decesos por
coronavirus y le sigue Brasil, con 704 mil
659 casos. 

De cara al otoño y tras un
explosivo verano con una movilidad
masiva de visitantes, desde finales de
junio en varios países viene reportándose
un incremento en la velocidad de
circulación de  nuevos contagios así como
en el número de reinfecciones, porque el
SARS-CoV-2 ya probó su capacidad de
reinfección en personas que han pasado
el coronavirus varias veces y que incluso
están vacunadas. Los viales siguen
permitiendo atenuar la afectación del
virus en el cuerpo humano y reducir su
capacidad de mortandad.

También ha mostrado que no es
un virus estacional como el año pasado
pronosticaron desde la propia OMS, las
olas siguen apareciendo con picos y
mesetas. España otra vez presenta 130
casos de contagio por cada cien mil
habitantes.

En diversos países, los nuevos ingresos
hospitalarios y el número de camas
ocupadas por pacientes con coronavirus
también van subiendo aunque los
médicos enfatizan que lo hace de forma
marginal.

A COLACIÓN
Ahora bien aunque hay versiones

modernizadas de las vacunas antiCovid
ninguna  ha logrado cortar la capacidad
de transmisión  de una persona a otra
persona. No inmunizan totalmente.

En Europa, la Agencia Reguladora de
Medicamentos,  explica que una versión
actualizada de la vacuna que se dirige a
dos variantes del coronavirus ha sido
aprobada para  ser aplicada como dosis de
refuerzo para adultos  mayores.

¿Hay una vacuna combinada
contra la gripe y el coronavirus?  A la
fecha no. Pero países como España están
llamando a su población para vacunarse
y recibir una dosis contra el Covid-19 y
otra contra la gripe al mismo tiempo. Un
pinchazo en cada brazo.

La  comunidad científica sigue
trabajando para la creación de una vacuna
conjunta de este tipo (una que proteja
contra el coronavirus; la gripe y el virus
sincitial respiratorio) pero como no existe,
la gente recibirá los dos viales al mismo
tiempo en brazos distintos.  Por lo pronto
se está llamando a la revacunación. 
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La tolerancia llegará a tal
nivel que las personas
inteligentes tendrán
prohibido pensar para no
ofender a los imbéciles”.
Frase de Fiódor Dostoyeski.

OSWALDO VILLASEÑOR

La extradición de México a Estados
Unidos de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín
“El Chapo” Guzmán, sin lugar a dudas,
tendrá un doble impacto.

No se trata solo de lo que Ovidio pueda
contar ante las autoridades
estadounidenses sobre la participación del
Cártel de Sinaloa en el trasiego de la droga,
sino también su participación en los
procesos electorales de 2021 para ayudar
a Morena a apoderarse de 15 gubernaturas
y la inhibición de una posible participación
futura en el 2024.

La extradición de Ovidio, que sorprendió
a todos, en plena conmemoración del día
de la independencia de México, sin lugar a
dudas tendrá fuertes repercusiones en
México, pero muy concretamente en dos
Estados del país. Tamaulipas y Sinaloa.

El tener a Ovidio Guzmán en tierra
estadounidense, es quizás la última pieza
que le faltaba a las autoridades de aquel
país para completar una investigación
muy avanzada que tiene el FBI y la DEA
desde hace años atrás.

El 11 de mayo de 2022, Ov El Analista y
quien escribe, publicó parte de un
expediente que había filtrado
supuestamente la DEA a algunos medios
de comunicación de Estados Unidos y
donde se daba cuenta de una serie de
documentos con los cuales se mostraban
transferencias bancarias del supuesto
narco asesinado en el Municipio de San
Pedro Garza García, en Nuevo León, Sergio
Carmona, al entonces candidato a la
gubernatura de Tamaulipas, Américo
Villarreal y quién en el 2021 había fungido
como el coordinador de la campaña del
ahora gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya.

¿Qué fue lo que se publicó en aquella
fecha?. Aquí reproducimos una parte.

“Documentos desclasificados por
autoridades de Estados Unidos que siguen
la ruta del financiamiento del narco a
Morena y sus candidatos a gubernaturas,
muestran las fechas en las que Sergio
Carmona hizo transferencias bancarias en
las Islas Caimán a Humberto Villarreal,
hijo de Américo Villarreal.�De acuerdo a
los documentos que ya están publicados
en redes sociales, se muestran las fechas
de las transferencias a Humberto

Villarreal, hijo de Américo Villarreal quien
en esas fechas era el Delegado de Morena
en Sinaloa para la campaña del candidato
a gobernador Ruben Rocha Moya y hoy es
candidato al gobierno de
Tamaulipas.�Sergio Carmona a quien se le
liga como el máximo Huachicolero del pais
y de haber transferido más de 500
millones de pesos a campañas a
gubernaturas de candidatos de Morena fue
asesinado recientemente en una barbería
de San Pedro Garza García, en Nuevo
León.�Su hermano pidió la protección de
autoridades de Estados Unidos y es
considerado como testigo protegido a
cambio de colaborar en las investigaciones
sobre estos hechos denunciados en
Mexico.�Hoy estos documentos son
exhibidos y muestran las transferencias
que Sergio Carmona hace a Humberto
Villarreal, hijo de Américo Villarreal
cuando este era delegado de Morena en
Sinaloa para coordinar la campaña de
Rubén Rocha”.

Hasta ahí lo publicado en dicha fecha.
El 23 de agosto del 2021, los dirigentes

de los partidos PRI, PAN y PRD,
denunciaron ante la OEA la intervención
del narco en las elecciones del 6 de Junio
de 2021 donde el Narco intervino
abiertamente para favorecer a Morena a
ganar las 15 gubernaturas que estaban en
juego.

Los principales medios de comunicación
de México y Estados Unidos dieron la
siguiente noticia:

“Marko Cortés,dirigente nacional del
PAN; Alejandro Moreno Cárdenas , líder del
PRI; y Jesús Zambrano , presidente del
PRD, llegaron a Washington para
denunciar ante la Organización de los
Estados Americanos ( OEA ) la intervención
del crimen organizado en el pasado
proceso electoral del 6 de junio”.

“La denuncia contiene una relatoría de
homicidios, secuestros, levantones,
intimidación a candidatos y ciudadanos, y
coerción para ejercer el voto. Va por
México señala que se registraron mil 66
delitos y agresiones de tipo político en casi
todo el país, exponiendo los casos
ocurridos en siete estados, y que costaron
la vida a 36 aspirantes a un cargo de
elección popular.

El documento, de 57 páginas, hace
referencia a siete casos emblemáticos de la
violencia criminal en las elecciones del
pasado 6 de junio: Sinaloa, Estado de
México, Guerrero, Michoacán, Guanajuato,
Veracruz y San Luis Potosí”.

Pero todavía hay más.
El 2 de septiembre, el periódico El

Universal y en concreto el columnista,
Salvador Garcia Soto, publicó lo siguiente
sobre la investigación de la DEA y el FBI al

financiamiento del Narco a las campañas
de Morena en el 2021.

Aquí lo transcribimos textual.
“El expediente del Carmona-gate, que

estaba armando desde principios de
noviembre de 2021 la DEA, contendría
información de las declaraciones que
Sergio Carmona Angulo hizo ante agentes
del FBI que comenzaron a investigar al
empresario a partir de una solicitud que
les hizo el gobernador del mismo estado
de donde él era originario. Junto a esos
interrogatorios también los agentes
estadounidenses obtuvieron información
“de primera mano” de la relación cercana
que tenía Carmona Angulo con los
dirigentes nacionales del partido Morena
y la forma en que el empresario financiaba
las campañas de los candidatos morenistas
en varios estados de la República.

En esa información que proviene de dos
exsocios de Sergio Carmona, que antes de
asociarse con él trabajaron en el actual
gobierno de Tamaulipas, uno como
secretario de Salud y el otro como
asistente directo en la oficina del
gobernador panista. Ellos dos fueron la
principal fuente de información para que
el FBI obtuviera datos, cifras, fechas y
nombres de los presuntos apoyos o
aportaciones que Carmona Angulo hizo a
candidatos de Morena en las elecciones de
junio de 2021.

Según parte del expediente que inició el
FBI y continuó la DEA, Sergio Carmona
habría sido “presentado e introducido” con
los candidatos morenistas por los más
altos dirigentes del partido Morena a nivel
nacional. Con esa recomendación, varios
candidatos a gobernador, a diputados

federales o locales y alcaldes, aceptaron
recibir dinero directamente de las
empresas de Carmona, sin dudar de la
procedencia lícita de esos recursos.

Así, Carmona Angulo habría financiado
con 500 millones de pesos las campañas
morenistas a las 15 gubernaturas que se
disputaron en 2021. Apoyó
financieramente a candidatos de Morena
en Nuevo León, Nayarit, Zacatecas,
Campeche, Sinaloa, Michoacán y en las dos
Baja Californias. Tan solo en NL, metió 90
mdp a la campaña de la candidata
morenista a gobernadora, cuyo esposo, un
poderoso político priista, era el contacto
directo para recibir el dinero de Carmona”

Hasta ahí, lo comentado por Salvador
Garcia Soto.

En fin, con todos estos antecedentes y la
preocupación expuesta por varios
senadores estadounidenses de no permitir
que en México se junte Gobierno, narco y
Ejército, la presencia de Ovidio Guzmán
ante una autoridad judicial de dicho país,
bien puede desencadenar sucesos o
repercusiones sobre todo en dos Estados.
Tamaulipas donde la DEA alertó de la
relación de Américo Villarreal con el narco,
en tiempo y forma y aún así Morena y el
presidente López Obrador lo sostuvieron
como candidato y lo hicieron gobernador
y en Sinaloa, cuna del Cártel y donde la
intervención del narco para que ganara
Morena quedó documentada en un sin fin
de sucesos y donde además, Américo
Villarreal fungió como coordinador de
campaña de Rubén Rocha Moya.

¿Qué irá a contar Ovidio ante el juez que
lo reclama?

Habrá que estar pendientes.
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Luego de que Ovidio Guzmán,
alias El Ratón, fue extraditado a
los Estados Unidos, algunas de las
opciones que podría tener el hijo
de Joaquín El Chapo Guzmán son
afrontar un juicio con la justicia
estadounidense que lo acusa de
diversos crímenes, mientras que
otro de los escenarios posibles es
que pueda cooperar con las
autoridades, pero eso implica dar
a conocer información sobre la
organización criminal en la que,
según EEUU, sus hermanos y él
lideran.

Y es que EEUU acusa a los hijos
del Chapo de liderar la facción
conocida como Los Chapitos o Los
Menores la cual pertenece al
Cártel de Sinaloa y es considerada
una de las más relevantes dentro
del grupo criminal pues varios de

sus miembros y colaboradores
fueron acusados por EEUU hace
unos meses debido a que son
acusados de inundar el país con
fentanilo.

Las acusaciones contra
Ovidio y sus hermanos.

La periodista Belén Zapata del
medio CNN entrevistó al
especialista en temas de
seguridad, David Saucedo, quien
indicó que enfrentar un juicio o
cooperar con las autoridades son
las opciones básicas que tiene El
Ratón tras su llegada a EEUU.
Cabe destacar que de optar por
un juicio su defensa tendría que
hacerse cargo de las acusaciones
plasmadas en un documento de
38 páginas.

En el caso de que pretenda
cooperar compartiendo
información entonces deberá dar
datos que podrían implicar las
acciones de sus hermanos,
quienes a su vez son acusados en

el mismo documento de casi 40
páginas.

Por su parte, Servicio de Control
de Inmigración y Aduanas (ICE,
por sus siglas en inglés) acusa a
El Ratón de ser miembro
importante dentro del Cártel de
Sinaloa: “Ovidio Guzmán López es
un miembro de alto rango del
cartel de Sinaloa. Investigaciones
policiales indican que Ovidio y su
hermano, Joaquín Guzmán López,
ocupan posiciones de alto rango
de comando y control de su
propia organización
narcotraficante —la Organización
Criminal Transnacional Guzmán
López— bajo el cartel de
Sinaloa”.

Algunos reportes periodísticos,
como el de Anabel Hernández,
calculan que Ovidio Guzmán
enfrenta una condena que va de
por lo menos 20 años de prisión
hasta cadena perpetua, esta
última es la medida que enfrenta

su padre, El Chapo Guzmán,
luego de un juicio en Estados
Unidos.

Ovidio Guzmán y su
“bienvenida” a territorio

estadounidense
Durante la mañana del pasado

16 de septiembre Derek Maltz,
exagente de la Agencia para el
Control de Drogas (DEA por sus
siglas en inglés) compartió una
fotografía de Ovidio junto con el
mensaje: “Bienvenido a América,
disfruta la reunión familiar con tu
padre El Chapo Guzmán”.

La imagen publicada por Maltz
arrojaba un poco de luz sobre un
proceso de extradición que las
autoridades mexicanas no
detallaron y tampoco informaron.
Fue el fiscal Merrick B. Garland,
quien confirmó la extradición del
hijo de Guzmán Loera.

“Hoy, como resultado de la
cooperación policial entre
Estados Unidos y México, Ovidio

Guzmán López, líder del Cártel de
Sinaloa, fue extraditado a Estados
Unidos”, fue parte del mensaje de
Garland en redes sociales.

Ovidio llegó a una prisión en
Chicago, Illinois. De manera
específica, El Ratón está en el
Centro Metropolitano
Correccional de Chicago, un
edificio de 27 pisos donde se
encuentran recluidas 500
personas y donde Ovidio estará
preso en lo que se determina sus
situación.

Se tiene previsto que Ovidio
Guzmán comparezca en la Corte
Federal del Distrito Norte de
Illinois durante el lunes 18 de
septiembre. En la audiencia se la
presentaran los cargos y se
reportó que Jeffrey Lichtman,
defensor de su padre, sea el
encargado de llevar el caso.
Además de Illinois, en Nueva York
y Washington D.C. El Ratón es
requerido para ser enjuiciado.

Las opciones de Ovidio Guzmán: delatar a sus hermanos o irse a prisión de por vida

Infobae 
Xóchitl Gálvez, encargada del

Frente Amplio por México,
reaccionó a la presencia de un
contingente ruso en el Desfile
Militar que se llevó a cabo este
sábado para conmemorar 213
años de la Independencia del país.

La senadora se lanzó contra el
presidente, Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), a quien acusó de
preferir la compañía de militares
de gobiernos autoritarios sobre
legisladores y ministros.

“No invitó a los representantes
de los Poderes Legislativo y
Judicial, pero sí a militares de
gobiernos autoritarios. Ya dejó
claro que sus amigos son los
dictadores, no los demócratas”,
declaró la opositora.

Sin embargo, esa no fue la única
declaración que hizo en relación
a la presencia de un contingente
de la Federación Rusa en el evento
cívico. También expresó su deseo
de que cuando López Obrador
deje la presidencia, militares y
marinos mexicanos tengan una
“digna compañía”.

“Sueño que en el desfile de la
independencia del 2025 esté un
contingente de Ucrania y no uno
de Rusia ni de Nicaragua. Los
contingentes extranjeros deben
ser digna compañía de nuestras
fuerzas armadas”, fueron sus

palabras.
Bajo el mismo tenor se expresó

Alejandro Alito Moreno Cárdenas,
presidente nacional del Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
quien calificó con un desacierto y
un insulto la invitación que el
gobierno federal hizo a un
contigente ruso.

“Es un insulto y grave
desacierto del @GobiernoMX
invitar a un contingente militar
de Rusia para participar en el
Desfile de nuestra Independencia;
abrirles las puertas es avalar su
actuar invasor. Las y los
mexicanos no podemos permitir
estos actos que envían una
lamentable señal de respaldo en
favor de quienes hoy tienen al
pueblo de Ucrania bajo un ataque
violento y sangriento”, sentenció.

En concordancia con el mensaje
emitido por su presidente
nacional, el PRI hizo un breve
posicionamiento mediante su
cuenta oficial en la red social X,
antes Twitter.

“Expresamos nuestra
solidaridad con el pueblo de
Ucrania por la decisión del
gobierno de México de incluir a
Rusia en el desfile del Día de la
Independencia. Las y los
mexicanos repudiamos la
violencia y cualquier atentado a
la autonomía de las naciones”, se

pudo leer en la publicación.
A las críticas de Alito Moreno y

Xóchitl Gálvez se sumó la de Lilly
Téllez, senadora por el Partido
Acción Nacional (PAN), quien
detalló que los senadores
integrantes de la Comisión de
Seguridad Pública sí fueron
invitados al desfile, aunque ella
tomó la decisión de no asistir.

En cuanto al hecho que desató
críticas, la panista se disculpó con
ciudadanos ucranianos y con su
presidente, Volodímir Zelenski.

“Como senadora de la
República, ofrezco una disculpa a
los ciudadanos de Ucrania y al
Presidente @ZelenskyyUa por la

invitación que hizo
@lopezobrador_ a Rusia, para
que sus militares pisen México”.

Téllez también afirmó que los
mexicanos están en contra de la
dictadura.

Embajadora de Ucrania
cuestionó participación rusa 

Los opositores del gobieno de
López Obrador no fueron los
únicos en criticar la presencia
rusa en el Desfile Militar. La
primera en cuestionar la decisión
del presidente mexicano fue
Oksana Dramaretska, embajadora
de Ucrania en México.

“El Desfile Cívico Militar en
CDMX, mancillado por la

participación de un regimiento
ruso: sus botas y manos de
criminales de guerra están
manchadas de sangre”.

“¿Cómo de coherente es, Sr.
@lopezobrador_, su política de
neutralidad y su condena de la
agresión de Rusia contra mi
país?”, preguntó la diplomática.

No es la primera vez que
Dramaretska solicita a AMLO
posicionarse a favor de Ucrania
ante la guerra emprendida por
Vladir Putin, la cual ha dejado
más de 70 mil muertos, según
funcionarios estadounidenses
citados recientemente por el
diario The New York Times.

Xóchitl Gálvez y Alito Moreno se lanzaron contra
AMLO por presencia rusa en Desfile Militar
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Desde que fundó Apple en el

año 1976, Steve Jobs deseaba
llevar a la tecnología a un nuevo
nivel. Varios años después, como
CEO de la compañía y con el
iPhone como uno de sus
productos insignia, el empresario
buscaba revolucionar un aspecto
puntual del dispositivo: la cámara
fotográfica. El objetivo de Jobs era
“reinventar la fotografía” por
medio de un proceso en
particular: la capacidad de
cambiar el foco de una imagen
incluso después de tomarla. Así se
lo habría expresado a Walter
Isaacson, su biógrafo, antes de
fallecer en el año 2011. Ahora,
con la llegada del iPhone 15,
Apple finalmente consiguió que el
sueño de Jobs se haga realidad
incluso luego de su muerte.

Con la llegada del iPhone 15, se
incorporó una mejora en el Modo
Retrato de la cámara del celular,
lo que permite no solo detectar
cuando hay una o más personas
dentro del encuadre, sino que
además permite tomar una o más
fotografías en las que, con ayuda
de la inteligencia artificial, se
puede modificar el enfoque de la
imagen con solo pulsar sobre el
área que se desea destacar.

Una vez seleccionada, esta zona
tendrá el enfoque principal
mientras que el resto de
elementos estará desenfocado, ya
sea que estén ubicadas al frente o
hacia el fondo de la composición.

Si bien el modo retrato fue
introducido como parte de las
funciones del iPhone 7 en el año
2016 cinco años luego del
fallecimiento de Steve Jobs, la
patente para el desarrollo de la
tecnología que deseaba fue

otorgada en el año 2013. Diez
años después, en el año 2023,
finalmente el iPhone tiene la
característica que el cofundador
de Apple consideraba como la
“reinvención de la fotografía” y
que haría que Apple, que ya tenía
lo que se consideraba una cámara
potente desde hace años, dé un
paso más hacia adelante.

Nuevas características del
iPhone 15

En la presentación del iPhone 15
en sus diferentes versiones, Apple
anunció algunas de las novedades
de diseño que tendrá su nuevo
celular, como por ejemplo la

incorporación de un cargador con
entrada USB tipo C. Esto no solo
loe permite ser compatible con
otros cables como el de Mac,
AirPod y iPad, sino que también
hará que la empresa adopte un
estándar establecido por la Unión
Europea destinado a la reducción
de la contaminación por
contaminación electrónica.

De igual forma, una de las
novedades exclusivas del iPhone
15 Pro y Pro Max es que son los
primeros en incluir el botón de
acción, una característica que los
usuarios pueden personalizar
para que ejecute distintos tipos

de tareas que van desde activar la
cámara o la linterna, hasta
utilizar los Atajos para utilizar
acciones más específicas.

Una de las diferencias más
notorias entre los modelos de la
nueva familia iPhone 15 es sus
materiales de construcción. Las
versión estándar y Plus
incorporan un diseño en aluminio
con una cubierta trasera de vidrio
mate texturizado. Además, están
disponibles en 5 colores: negro,
azul, verde, amarillo y rosa.

Para los iPhone 15 Pro y Pro
Max, Apple optó por un diseño en
titanio, la misma alineación que

se usa en los rovers de Marte, que
hace a estos dispositivos más
livianos y resistentes. Estos
modelos llegan en 4 colores:
titanio negro, titanio blanco,
titanio azul y titanio natural.

En el caso de los celulares de
gama alta, como los modelos Pro
y Pro Max, que cuentan con un
chip procesador “A17 Pro”, estos
tienen mayores capacidades para
procesar gráficos en alta calidad,
lo que los hace ideales para el
gaming y la instalación de
videojuegos con calidad de
consola como Resident Evil y
Assassin’s Creed.

Nueva función para la cámara del iPhone 15



LUNES 18 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD

Infobae 
La naturaleza siempre ha sido

una fuente inagotable de recursos
para la humanidad. Uno de esos
regalos, sin dudas, es la miel, un
producto natural que, además de
ser delicioso, ofrece múltiples
bondades para el cuerpo humano.
Producida por las abejas en sus
panales, esta dulce sustancia
tiene propiedades que van más
allá de su característico sabor.

Uno de los principales
beneficios de la miel es que ayuda
a controlar los niveles de azúcar
en la sangre. Esto se debe a que
contiene fructosa, un tipo de

hidrato de carbono que también
se encuentra en algunas frutas.
La fructosa se almacena
principalmente en el hígado y,
desde allí, regula los niveles de
glucosa que el cuerpo necesita.

En tanto, este producto
alimenticio puede ser una
excelente fuente de energía para
realizar deportes de larga
duración debido a sus azúcares de
rápida absorción como la glucosa
y la fructosa. Esta energía,
combinada con otros factores,
puede mejorar el rendimiento
deportivo.

Por otro lado, la miel es rica en
antioxidantes y, en algunos casos,

contiene una alta concentración
de elementos como flavonoides,
fenoles, enzimas y ácidos
orgánicos. Los cuales pueden
ayudar a reducir el riesgo de
enfermedades cardíacas,
accidentes cerebrovasculares y
ciertos tipos de cáncer. También
puede ayudar a reducir los niveles
de triglicéridos y colesterol malo
en la sangre.

Según los expertos de Mayo
Clinic, “existen alrededor de 320
tipos diferentes de miel, que
varían en color, aroma y sabor. La
miel está compuesta
principalmente por azúcar, así
como por una mezcla de
aminoácidos, vitaminas,
minerales, hierro, cinc y
antioxidantes. Además de usarse
como edulcorante natural, se usa
como antiinflamatorio,
antioxidante y agente antibiótico.
Las personas suelen usar la miel
por vía oral para tratar la tos y, en
forma tópica, para tratar
quemaduras y favorecer la
curación de las heridas”.

“Los antioxidantes de la miel
podrían estar asociados con una
reducción en el riesgo de
enfermedad cardíaca. Además, la
evidencia sugiere que podría
ayudar a prevenir trastornos del
tubo gastrointestinal, como la
diarrea relacionada con la
gastroenteritis. Y otras
investigaciones sugieren que
podría tener beneficios
antidepresivos, anticonvulsivos y
contra la ansiedad. En algunos
estudios, asimismo, se ha
comprobado que también ayuda
a prevenir los trastornos de la
memoria”, señalaron desde Mayo

Clinic.
Y aclararon que, “por lo general,

la miel es segura para los adultos
y para los niños mayores de un
año. De todos modos, hay que
evitar darles a bebés menores de
1 año”.

Anteriormente, Infobae
conversó con la licenciada en
nutrición Jessica Lorenzo (MN
2295), quien señaló: “La miel
aporta un cantidad de
carbohidratos de rápida
absorción que se denominan
genéricamente azúcares (glucosa
y fructosa). La ventaja es que esos
carbohidratos se absorben
rápidamente y dan energía del
mismo modo, algo que los
deportistas necesitan durante el
ejercicio: energía rápidamente
disponible. Entre el 70% y el 80%
de la miel está compuesta de
carbohidratos, es decir que no
aporta grasas ni proteínas”.

A pesar de estos beneficios, la
miel puede no ser adecuada para
todos, sobre todo si el consumo es
excesivo o no controlado en
personas con condiciones como la
diabetes o el sobrepeso. Esto
sucede porque tiene un alto
índice glucémico y puede tener
un efecto similar al azúcar en los
niveles de glucemia.

Más allá de su uso en la
alimentación, las abejas,
productoras de miel, desempeñan
un papel crucial en el equilibrio
de los ecosistemas. A través de la
polinización, contribuyen al
mantenimiento y reproducción
de una gran variedad de plantas.
Según datos de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU),
casi el 90% de las plantas florales

dependen de las abejas para su
reproducción.

Además, el 75% de los cultivos
alimentarios del mundo se
benefician de estas especies
polinizadoras. Sin embargo, la
ONU ha expresado su
preocupación por las crecientes
tasas de extinción de las abejas.
Se estima que de las 20 mil
especies existentes, muchas están
en peligro, lo que subraya la
importancia de preservar estos
insectos vitales.

Cómo distinguir si la miel es
pura

La miel pura es el producto
directo de las abejas, sin ninguna
adición posterior. Es lo que se
extrae directamente de la
colmena y se envasa para su
consumo. Si la miel ha sido
sometida a un proceso de
pasteurización a 63 grados, ya no
se considera pura y no tiene los
mismos beneficios para la salud,
aunque se evitan otros problemas
relacionados con agentes que
pueden ser nocivos.

Hay varias pruebas que pueden
ayudar a diferenciar estos dos
productos. Por ejemplo, al voltear
el tarro, si la burbuja que se
forma se mueve lentamente, es
probable que sea miel pura. Por
otro lado, con el tiempo, la miel
pura tiende a cristalizarse,
volviéndose dura, mientras que la
adulterada mantiene una
consistencia almibarada. Otra
prueba casera implica usar el
microondas: al calentar la miel en
un plato, si se endurece, es
probable que sea de buena
calidad, pero si permanece
líquida, podría no serlo.

Cuáles son los beneficios de la miel de abeja para la salud
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Prime Video ha anunciado
oficialmente la fecha de estreno
de una de sus producciones más
interesantes en su amplio
catálogo de opciones. Se trata,
nada menos, que de la muy
esperada serie Reina Roja, una
adaptación televisiva de la
exitosa trilogía literaria de Juan
Gómez-Jurado, la cual está
programada para debutar el 29 de
febrero de 2024, una fecha que
curiosamente coincide con un día
adicional en el calendario, la cual
solo ocurre cada cuatro años.
Recientemente, la plataforma
lanzó el primer teaser oficial
junto con algunas imágenes
detrás de cámaras.

La trama sigue a Antonia Scott,
una mujer con un coeficiente
intelectual de 242, lo que la
convierte en la persona más
inteligente de la Tierra. A pesar
de no ser una investigadora
criminalista de profesión, su
inteligencia superior la ha llevado

a resolver numerosos crímenes a
través de un proyecto policial
secreto y experimental conocido
como Reina Roja. Sin embargo, su
don también se convierte en su
maldición, llevándola a perderlo
todo y quedar aislada del mundo.
La serie explora su regreso a la
acción, ayudada por su mentor,
Jon Gutiérrez, un temperamental
policía vasco.

La trama sigue a Antonia Scott,
una mujer con un coeficiente
intelectual de 242, lo que la
convierte en la persona más
inteligente de la Tierra. A pesar
de no ser una investigadora
criminalista de profesión, su
inteligencia superior la ha llevado
a resolver numerosos crímenes a
través de un proyecto policial
secreto y experimental conocido
como Reina Roja. Sin embargo, su
don también se convierte en su
maldición, llevándola a perderlo
todo y quedar aislada del mundo.
La serie explora su regreso a la
acción, ayudada por su mentor,
Jon Gutiérrez, un temperamental
policía vasco.

La ficción, que se proyecta como
uno de los grandes lanzamientos
mundiales del próximo año, está
dirigida por Koldo Serra y cuenta
con Amaya Muruzábal como
showrunner y productora
ejecutiva, con el sello de las
compañías Dopamine y Focus. La
adaptación promete ser fiel a la
novela de Gómez, que se
convirtió en una de las más
vendidas durante los últimos
años. aunque podrían surgir
algunos cambios que se
conocerán más adelante.

Una trilogía con altas
expectativas

El rodaje de la serie comenzó en
el verano de 2022 y concluyó en
enero de 2023. La trilogía literaria
en la que se basa la serie ha
disfrutado de un éxito
considerable, siendo el libro más
vendido en España durante dos
años consecutivos, 2020 y 2021.
Esta saga, que también incluye
las novelas Loba Negra y Rey
Blanco, ha vendido varios
millones de copias y es
considerada como uno de los

logros de la literatura más
destacados de la actualidad.

Para promocionarla, la
plataforma de streaming lanzó un
teaser que muestra a Antonia
Scott en una situación
angustiosa, sumergida en una
marea de pastillas rojas, un guiño
a su apodo de “Reina Roja”. La
ciudad de Madrid también será

una protagonista destacada en la
ficción, prometiendo combinar la
urgencia y acción de la
investigación criminal que va
bien adornada con la química
entre los dos protagonistas.

Reina Roja estará disponible a
partir del próximo 29 de febrero
de 2024 en la plataforma de
Prime Video.

“Reina Roja”, la serie sobre la mujer más
inteligente del mundo anunció su estreno
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